

## SUSCRIPCION

En Orihuela, 1 peseta  
al mes.  
Fuera, 3'50 trimestre.

# EL THÁDER

## OFICINAS

Redaccion, Fèria.  
Administracion, Cole-  
gio, 16.

## DIARIO PARA TODOS

AÑO I

Orihuela 1.º de Agosto de 1895

NUM. 27

## ANUNCIOS

### SERVICIO FUNERARIO

El conocido agente, don Francisco Riquelme, cartero mayor, ha establecido un completo servicio en todo lo concerniente al mismo, como despacho en el Registro Civil, aviso a la Párrquia, etc., y para la mayor prontitud en el reparto de esquelas, cuenta con el cuerpo de carteros en esta ciudad.

### ZAPATERIA

El conocido industrial, Sr. Noales, ofrece sus servicios á sus numerosos parroquianos y al público en general, en su nuevo establecimiento, calle de Hostales, núm. 3.

En el mismo se fabrican hormas de todas clases, tanto para la venta como para la confección del calzado á gusto del que tenga á bien servirse en dicho establecimiento.

### ZAPATERIA

3. - HOSTALES. - 3

### ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

Los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento, se curan por el *Elixir Estomacal* del DR. BAHAMONDE, porque quita el dolor, las acedias, vómitos y diarreas, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Botella, 5 pesetas.

De venta en la Farmacia de Santa Justa, del Licdo. D. José Ferrer.

### VINO

Excelente vino de mesa, calidad inmejorable y agradable paladar, de las acreditadas bodegas de D. Antonio Balaguer.

De venta á los precios corrientes, en la calle de la Fèria, núm. 13.

### GRANULADOS

### MADARIA

Administracion fácil de algunos medicamentos, perfecta conservacion de los mismos, facil solubilidad, disimulan el sabor de ciertas substancias.

Todas estas ventajas se obtienen con estos granulados de preparacion moderna.

### Clorhidrofosfato de cal.

#### Indicaciones.

En la escrófula, raquitismo, osteomalacia, y en general en todas las afecciones del tejido óseo.

### Clorhidrofosfato de cal iodado.

Especialidad en el tratamiento de la escrófula.

### Cáscara sagrada.

Indicaciones. Como laxante y purgante segun la dosis en los catarros del estómago y de los intestinos.

### Polibromuro de potasio, sodio y amonio.

En las enfermedades del sistema nervioso, histerismo, epilepsia, corea, neurastenias en general, etc., etc.

Para más detalles los prospectos que envuelven cada frasco.

DEPÓSITO: Farmacia del Sucesor de Brach, Hostales, 10

## EL THÁDER

### Historia del día.

Ya tenemos á *Periquillo hecho fraile*. Ya tenemos á ese grupo, hidrófobo por el mando, en el pináculo de de su mentida gloria, creyendo disponer á su antojo de los destinos del partido conservador del distrito. El semanario creado por este grupo para su servicio particular, y no admitido nunca por el partido conservador, pasa desde este momento á los once meses de su aparicion! á ostentar en su cabecera el lema: «Órgano del partido liberal-conservador del distrito de Orihuela», lema que jamás se quiso autorizar, para que lo usara el tal periódico, mientras vivió el jefe del partido conservador.

Sigamos ahora el tortuoso camino emprendido por este grupo, cada vez más mermado por su horror á la línea recta, apoyándonos en sus mismas manifestaciones públicas, ó sea en el periódico que le ha servido de comunicacion con el exterior, y en cuyo semanario se refleja como en un espejo, comparando lo dicho con lo hecho, la falacia de su proceder. Las citas de su órgano en la prensa será el testimonio más verídico de nuestra Historia, y para mayor claridad, para que resalte mejor aquello de que «no es lo mismo predicar que dar trigo», copiaremos la opinion que nos daba el referido periódico y lo que resulta de los actos realizados por los amigos que representa; con esto solo bastará para que á la inteligencia más obtusa se manifiesten con la mayor clarividencia las contradicciones que existen entre la manera de decir y de obrar que tiene el grupo político de que nos ocupamos.

En su primer número decía el semanario citado:

«Orihuela tiene un cupo de consumos inconcebible que le es imposible satisfacer y así lo reconoce el Tesoro al tolerar, desde hace más de catorce años, una deuda que nunca podremos pagar».

Cualquiera diría que esto se decía con la buena fé del que se propone buscar un remedio para el mal que nos agobia. Efectivamente, ese puñado de patriotas ha buscado la manera de solucionar el conflicto aprovechando el acuerdo de la Diputacion, tomado en Mayo último para apremiar á los ayuntamientos que le adeudan por el contingente, y ha hecho que se nombre á uno de sus adictos comisionado con tal objeto: con el fin de compeler á el Ayuntamiento para que pague la enorme suma de cuatrocientas mil y pico de pesetas que adeuda á aquella Corporacion; deuda que le consta de qué procede, como manifiesta en el párrafo citado de su primer número, y no de mala administracion como insidiosamente señala en el último.

No vale decir hoy lo contrario de lo que se dijo ayer; no sirve querer hacer creer al vulgo ignorante que lo que se pone en juego es un arma política; no basta querer envolver en esos manejos, con toda la perfidia del que no obra rectamente, á una personalidad del partido fusionista local, al vicepresidente de la Comision Provincial.

Nadie cree esto; á todo el mundo repugna la versatilidad de criterio y mucho más cuando no hay fundamento para variar, viéndose solo en ello el afan de aprovechar las circunstancias; nadie, por poco versado que esté en achaques administrativos, deja de saber que la comision de apremio no puede revestir nunca un caracter político, pero sí lucrativo, y que termina con la intervencion de los fondos del municipio, sin más consecuencias que obligar á el Ayuntamiento, si está dispuesto á

ello, á hacer el reparto vecinal de esa cantidad bárbara, pero nunca, como se dice, la de hacer responsables á los concejales, que lo son como segundos contribuyentes, pero cuando sea insolvente el primero, que es el pueblo. ó aquellos hayan hecho mal uso de los bienes de este, cuyo caso no se dá aquí, pues todas las deudas provienen de la causa que el periódico aludido reconoce en su número primero; nadie puede dar crédito á la falsa especie de que por orden del Sr. Sarget vicepresidente de la Comision Provincial, ha sido enviado el planton contra nuestro Ayuntamiento, por que nadie ignora que no es quién para tal cosa, que estos acuerdos son tomados por la Diputacion en general para todos los pueblos que adeudan, que este acuerdo fué tomado en la época que indicamos al principio de este artículo, bajo la presidencia [del entonces Gobernador Sr. Maestre (acuerdo que se ha infringido porque en él se convino nombrar comisionados á los empleados de la misma Diputacion y no á un extraño á ella, como ha ocurrido con el que nos han enviado á fuerza de recomendaciones varias, entre ellas la del Gobernador actual Sr. Madariaga), y que el vicepresidente no interviene en la designacion de personas, ni firma, de las credenciales para esta clase de comisiones.

Dando por bastante dilucidado este punto para que nuestros lectores puedan juzgar, mañana pasaremos á otro para seguir poniendo de relieve el recto proceder de estos políticos de nuevo cuño.

## Documento curioso.

En una calle de las menos concurridas de nuestra poblacion, encontréme anoche el siguiente artículo que, por no tener firma, ignoró quien sea su autor, viéndome privado por este motivo de poder hacer su devolucion.

Hoy me decido á publicarlo á fin de que sepa, la persona interesada en recogerlo, en donde se encuentra y pueda venir á la Redaccion de EL THÁDER, en donde á la vez que el artículo se le devuelve, se le gratificará.

Dice así el artículo:

*Al periódico*

*La "Influencia."*

¡Como há de ser! Dios lo quiere y es preciso que mueras.

Pero nó de muerte vergonzosa,

nó, mueres como el campeón en los campos de batalla. Que tú que inspiraste siempre ideas nobles y levantadas, debiste sucumbir como sucumbes, asido fuertemente á la hermosísima bandera en cuya amplia y brillante tela ondea con indelebles caracteres este hermosísimo lema:

«Todo por Orihuela y para mi Orihuela».

Corta ha sido tu estancia en la honrada sala del periodismo, pero los dias que permaneciste en tu elevado sitial, defendiste, arrojando peligrosos innúmeros y denuncias raquíticas, todo aquello que se ajustaba al programa que con tanto acierto y cordura diste al público que te honró.

Ni serios lances, ni molestias incalificables sirvieron para hacerte cejar un momento en el pedregoso camino en que te colocaste, antes al contrario, siempre impávido y sereno, adelantaste palmo á palmo por tan envidiable senda, consiguiendo llegar á la meta de tus aspiraciones, al desenmascarar á los farsantes que lentamente minaban la existencia de nuestra amada y muy querida ciudad.

¡Con cuanto placer veía el público sensato cada batalla que librabas en honor del pueblo que te dió vida!

¡Cuantos parabienes, cuantas demostraciones de júbilo llegaban hasta tí! Y sin embargo no te aletargabas, no te dormías nostálgicamente sobre la mullida alfombra de tus triunfos, nó, que eso hubiese sido abandonar por un momento la empresa gigantesca que con tanta valentía y temeridad emprendiste en un día que será de feíz recordacion para todo aquel que se llame buen oriolano.

Mueres pero gastando el último cartucho en defensa de nuestros sagrados intereses, mueres en la trinchera, como el soldado valiente que, olvidando el amor de su familia, sucumbe por el amor de su patria.

Tu muerte será sentida, no lo dudas, por todos tus camaradas que visten igual uniforme que tú, y al entonarte el rito de difuntos, la evaporacion de sus lágrimas escalaran las etéreas salas, semejando á la alta pirámide de incienso que sube y sube hasta perderse en la bóveda azulada del almo cielo.

En cambio aquellos desventurados seres que vencidos quedaron en la lucha que con tanta valentia libraste, aquellos que tu fuerza, tu lógica y poderío los sumergió en el cenagoso fango, lecho inmundo de reptiles, aquellos repito, al verse libres de tu crítica justiciera, al des-

perezarse del letargo en que tú y sólo tú los sumistes, mancharán de lodo nuestros rostros y con la fiereza del leon herido, probaran de nuevo á hendir en nuestros cuerpos sus garras calenturientas.

¡Así lo quiere nuestra adversa suerte!

¡Pobre Orihuela! Al terminar la vida de tu invicta «Influencia», quedas huérfana, desamparada, siendo juguete de las pasiones políticas, como juguete es la seca y amarillenta hoja del árbol que con ímpetu vertiginoso es arrastrada por el huracán bravío.

Queda huérfana por que tú eras el único que te aprestabas á la lucha importándote poco dejar tu vida en ella, como lo has hecho, en el campo de batalla, ántes de venderte por nada ni por nadie, manchando el lema de tu invicto pendon.

Porque la idea del lucro nunca germinó en tu calenturiento cerebro, porque no te hacia falta, porque la opinion sensata, digna y decorosa te tendió su mano protectora desde el feliz día que viniste al estadio del periodismo.

Mueres... ¿pero á qué decirlo, cuando nadie lo ignora, ni áun aquellos mismos que tú, querida «Influencia», vistes rendidos y jadeantes á tus plantas?

Hablando de tí hariame interminable, pero medito en tu muerte, preveo los males que se ciernen sobre nosotros, pienso en las miserias humanas y mi juvenil imaginacion vaga por los tenebrosos antros de la realidad, busco un algo que no hallo, doy un paso más, y encuéntrome en la esencia de la Nada envuelto!

Por la copia

L. A. Tigo

## DE AVENIDA

### LO QUE TRAE AGOSTO.

Ya se pasó el mes de Julio que recordamos con pena, ha sido un mes muy terrible por sus muchas ocurrencias. Por no cansarles á Vds. no repetiré yo escenas de las que estarán muy hartos los que leen las *Bardomeras*. Aquí solamente pienso predecir hechos que puedan ocurrir el mes de Agosto si el cielo no lo remedia. Seguirá EL THÁDER su vida con la subvencion que cuenta recogida por el pueblo, como una evidente muestra de que agradece el trabajo

que pasamos en defensa de nuestra Orcelis querida, de nuestra amada Orihuela. Seguiremos la campaña que emprendimos, *matutera*, descubriremos los pillos que el país se nos meriendan; y otras cosas reservadas que tenemos en cartera. Nos traerá Agosto además una porcion de carreras de burros, de velocipedos, de cintas y hasta de suegras. Tendremos un gran certamen de músicas, en la Feria, y es fácil que se organice una brillante retreta

con faroles, muy faroles que lucirán muy de veras, tendremos grandes corridas de toros de muchas yerbas lidiados por los maestros Manchego, Machío y Cervera. Habrá bailes populares sin regalos á la inglesa.

El Casino Orcelitano un castillo, diz proyecta de fuegos artificiales, con políticos, en ruedas.

Agosto traerá sin duda una gran desavenencia en un partido dinástico, que cansando de pelea se deshace, se divide se desquicia y se fragmenta.

Unos se van con Don Paco el más poderoso atleta de cuantos hubieron, hay y habrán en esta Orihuela Otros con los integristas á purgar en penitencia sus desaciertos y errores, rejenerándose en ella.

Otros quedarán en casa esperando época buena.

Otros formados irán á ofrecerse al que gobierna, y otros quedarán bailando en una muy floja cuerda.

Y en fin Agosto á sus fines, nos traerá nutrida cuenta, del repartidor, papel luces y gastos de mesa, sellos, agua, plumas, tinta los recibos de la imprenta, alquiler de redaccion, y en fin la mar y morena, gracias que las suscripciones sin cesar suben, aumentan.

## PROPIO Y AGENO

### DOLORA

Entre S. Miguel y el diablo

I.

Despertando en sus vecinas la más piadosa ternura,

les dijo así un día el cura de S. Miguel de Salinas:

II.

La que á Dios quiera ser fiel que ponga con gran cuidado sus donativos al lado del busto de S. Miguel. Pues cuando el diablo, el dinero mira á su lado caer, se llega él mismo á creer tan santo como el primero. Jamás olvideis que Dios os concede un solo amante y que el diablo os dá inconstante más de un novio... y más de dos!

III.

¿Más de dos?... el día aquel tan sólo el diablo se honró, pues ni un céntimo cayó del lado de S. Miguel. Y es que sin duda hay vecinas que en cuestiones de ternura creen más al diablo que al cura de S. Miguel de Salinas.

Campoamor.

INFORMACION

La cosecha de cebada en Agost (Alicante), ha resultado escasa y como además se manchó mucho con la tormenta del 9 del pasado el precio ha sido desastroso, pues no pasa de 15 pesetas cahiz, para la manchada y 17 para la más limpia.

El trigo está dando un resultado lastimoso, demostrando una vez más la imposibilidad de hacer cálculos prematuros que como ahora dan un error de casi 50 por 100. Se tiene pues una cosecha escasa y la situación se agrava por los precios, que no exceden de 9 duros el cahiz, de las clases que en años anteriores se han vendido á más de once y á un á trece.

La almendra se presenta tambien escasa; aún no se habla nada de precio, pero se teme no pase de tres pesetas la barchilla; en el año anterior fué de 3'75.

La viña abundante de sarmiento, pero pobre de uva; atacada de varias enfermedades y á además de altisa, que se propaga con rapidez asombrosa y lo destruye todo.

El Mártes por la tarde salió con direccion á Hellin (Albacete) donde piensa dar algunas funciones, la compañía ecuestre que dirige don Eduardo Diaz.

Le deseamos mucha suerte.

Se ha recibido de la Audiencia de Valencia, el nombramiento de Juez Suplente de este término Municipal, á favor de nuestro querido

amigo y compañero de redaccion, D. José Balaguer Morales.

Nuestra enhorabuena.

Ha llegado á ésta poblacion, procedente de Valencia, en donde ha tomado parte en las corridas verificadas en aquel circo taurino, nuestro querido amigo, valiente picador de toros Manuel Pérez (a) Sastre.

Mañana saldrá para Alicante la familia de nuestro querido amigo el Coronel del Regimiento de la Princesa, D. Manuel Aguilera. Le deseamos feliz viaje.

Completamente cerciorados y con autorizacion bastante, podemos asegurar que ni ha ocurrido, ni podido ocurrir, el diálogo que supone un periódico local en el despacho de un alcalde de Real orden, á lo menos en el de Orihuela.

No pasa la especie de la categoria de quimérica invencion.

Esta madrugada ha salido para el Pilar de la Horadada, nuestro querido amigo D. Antonio Molera, acompañado de su señora y bellas hijas.

Desde Madrid

El consejo celebrado ayer en la Presidencia fué debido en su mayor parte á la cuestion más interesante del día, la de Cuba. Dió cuenta el ministro de la Guerra de sus gestiones cerca de la compañía Trasatlántica que lo tiene todo dispuesto para el embarque, que autorizó á dicho ministro para comprar cartuchería, armamento Maüser en la forma y medida que estimara conveniente, además se le encomendó el estudio de la manera de atender á las familias de los reservistas llamados á filas.

Entre otros acuerdos de menor importancia se tomó una marcadamente política sobre la cuestion Mora. Dada cuenta del Mensaje dirigido por los republicanos y carlista al Gobierno sobre la necesidad constitucional de que las Cortes discutan y autoricen, si así lo creen justo, el pago de la indemnizacion Mora.

El acuerdo tomado por los consejeros ha sido contestar negativamente por medio de una real orden, que redactará el ministro de la Gobernacion.

De Cuba no hay más noticias que un telegrama recibido ayer por el ministro de la Guerra en que se le dá cuenta del resultado del juicio votacion concediendo el ascenso in-

mediato al teniente coronel del regimiento Isabel la católica por su brillante comportamiento en la accion de Peralejo. El ministro ha aprobado la propuesta.

Se sabe yá de una manera oficial que entre los jefes que regresan de Cuba figuran los coroneles señores Rey y Vaa de Jul.

A consecuencia del vómito han fallecido en Cuba el comandante de infantería Sr. Villar, y el capitan de Estado Mayor, Sr. Dueñas.

La huelga de panaderos ha terminado comprometiéndose los fabricantes á abonar á los obreros, desde 1.º de Agosto, cinco reales y un kilo de pan en lugar de las dos comidas.

Morybal

31 Julio 95.

BARDOMERAS

CONFLICTO ZANJADO

Me ha encargado el director que escriba la *Bardomera*, y como el encargo es orden para mí, probaré hacerla.

Ante todo necesito ver si el asunto se presta para hacer dos chirigotas, ó mejor, media docena.

¿El Ayuntamiento? No; que la cosa ya revienta.

¿La política? Jamás; le tengo tema á éste tema.

¿Sobre el calor? Ni pensarlo.

¡Vaya una noticia fresca!

¿Le dedicaré unas coplas á mi patrona ó mi suegra? Resultaría melodrama lo que debe ser comedia.

¿La comision de Festejos? Esa no está para fiestas.

¿Sobre qué escribo, Dios mío?

¿Sobre qué la *Bardomera*

voy á escribir? ¿Sobre qué?

Sobre nada. ¡Que vergüenza!

Me he salvado, ya he caído.

¿No he escrito sobre mi mesa casi siempre?... Pues... sobre eso, aunque no tenga materia.

Zonapo

NARCÓTICOS

ANAGRAMA

Sra. Rosa Zanibe Fituna

Combinar estas letras de modo que se lea el nombre de un político de esta localidad.

FUGA DE VOCALES.

S. q. .r.s q. . n.s c.s.m.s  
h. d. s.r c.n c.nd.c..n  
q. . d.j.s l. r.z. c.d.s  
. d.n M.c.l. .l b.st.n

Soluciones correspondientes al número de ayer:

Al anagrama:

Pedro Ramon Mesples

Al rompe-cabezas:

2

A la fuga de Consonantes:

Dicen que se vá á arreglar nuestra casa ayuntamiento; si hay dinero que gastar, conviene que sea al momento.

CARTERA RELIGIOSA

Jueves 1.º Stos. Pedro Ad-Vicula, Oirilo y Leoncio.

VELA. En la Merced de 5 á 7 en sufragio de D.ª Joaquina Grech y de D.ª Ángeles Brotons.

SOMBRERERÍA VALENCIANA

DE

D. JOSÉ GUINAU

Hostales, núm. 9.

En este elegante establecimiento montado á la altura de los mejores de esta provincia, encontrará el público un extenso y variado surtido en sombreros de todas clases, confeccionados con perfeccion y á precios sumamente económicos.

¡Baratura sin igual!

en los precios de los sombreros de paja y fieltro.

¡NOVEDAD FIN DE SIECLE!

Flexibles, imperiales, ingleses, cordobeses, sevillanos, Revertes y el sin rival Cristhi Inglés.

Completo, elegante y variado surtido en sombreros de señoras y niñas.

¡NO EQUIVOCARSE!

calle de Hostales núm. 9

Sucursales en Alicante, Infanta 9 y Zaragoza 6.

Imp. de C. Payá.

SECCION DE ANUNCIOS

**VERDADERO GUANO PERUANO**

**de Van der Burg y Lappeman**

**ÚNICOS IMPORTADORES EN EL MUNDO ENTERO**

Único depósito para España en Alicante: Almacenes

**CALLE RAMALES**

Oficinas: Paseo de los Mártires, número 49.

**REPRESENTANTE GENERAL:**

**IOSE AGULLÓ QUESADA**

**LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS**

Esta Sociedad de Seguros sobre la vida es la que ha obtenido mayor aceptación en el mundo en los 38 años que cuenta de existencia.

**CAPITAL DE GARANTÍA**

**876.134.776'93 pesetas.**

Es la única que emite *Pólizas libérrimas* sin ciertas limitaciones ni prohibiciones onerosas.

Sus pólizas se hacen indisputables y son pagaderas íntegramente en cualquiera de sus Sucursales.

*Sucursal de España:* En el edificio de su propiedad, calles de Alcalá 18 y Sevilla 6, Madrid.---*Inspeccion de Murcia, Alicante y Almería.* Calle de la Frereria 36 y 38, Murcia

**EL THADER**

**DIARIO PARA TODOS**

**PRECIOS DE INSERCCIONES**

ANUNCIOS.--En primera plana, 0'25 pesetas diarias cada línea; en la tercera, 0'15 id.; en la cuarta, 0'05. Por meses á precios convencionales.

Esquelas mortuorias: Toda la primera plana, 50 ptas; media, 30; á dos columnas, 15; Toda la cuarta, 25; media, 15; á dos columnas, 7'50.

A los señores suscriptores, por lo menos de un trimestre, el 50 por 100 de descuento.

Reclamos, subastas y todo lo del cuerpo de letra del periódico, 0'25 pesetas la línea por una insercion.

Comunicados, desde 0'25 á 100 pesetas línea, á juicio del Director.